

# EL OBRERO BALEAR

ORGANO DE LA FEDERACION SOCIALISTA BALEAR

NÚMERO SUELTO 5 CENTIMOS

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SINDICATO, 124

Preios de suscripción: En Palma 0'25 ptas. al mes—  
de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—  
Paquete de 20 números, 1'00 pta.

AÑO XVI

NUM. 692

Palma de Mallorca 8 de mayo de 1915

La correspondencia de Redacción diríjase á ANTONIO M.<sup>o</sup> ALSINA  
y la de Administración á BARTOLOMÉ LLADRÉS.—No se devuelven  
originales publicados y no publicados.

## Legislación obrera

De día en día se acentúa la necesidad de que los gobernantes den satisfacción a las demandas obreras, procurando traducir en leyes sus aspiraciones inmediatas.

Con motivo del 1.º de Mayo se ha evidenciado esta necesidad, pues las conclusiones que los obreros organizados elevaban al Gobierno subían a trece, con la particularidad de que ninguna de estas conclusiones, desconfiadas las de carácter circunstancial, es nueva, esto es ha sido prometida por este Gobierno y los anteriores. Así el que no se hayan tratado en las Cortes, débese al poco respeto que los gobernantes españoles tienen a su palabra.

Pero va haciéndose hora de que nuestros políticos se preocupen de verdad de la cuestión social y procuren darle soluciones, con arreglo a la pauta marcada por el espíritu reivindicador de la clase obrera, puesto que de seguir de esta manera, van a producirse serios conflictos, como lo va indicando la actitud enérgica de los mineros asturianos.

Tampoco sería difícil de que indignados por la burla de que han sido víctimas, por parte del señor Dato, los obreros textiles de Cataluña, estallase en formidable y santa huelga, que llevase el desasosiego y la intranquilidad a toda la nación, sólo porque el servilismo del señor Dato llega al extremo, para beneficiar a la burguesía catalana, de hacer caso omiso de todos los compromisos contraídos con la opinión.

Los casos citados de los mineros y de los obreros de la industria textil, es lo más saliente, si bien argumentos de igual o parecida fuerza se podrían aducir en favor de las otras peticiones.

Mal, muy mal obra el Gobierno haciendo caso omiso de nuestras peticiones y téngase en cuenta que si decimos muy mal no es porque con ello nos perjudique, no; es porque con ello nuestros gobernantes son el acicate más poderoso para la obra revolucionaria.

Sigan, pues, en su criminal indiferencia nuestros políticos que la realidad, la prosaica realidad se encargará de espolearlos brutalmente para meterlos en vereda.

*No debe extrañar a los obreros organizados que sus enemigos—los explotadores—se pongan de acuerdo para contrarrestar su acción. Eso es natural, y acusa el reconocimiento de que la fuerza de los trabajadores les preocupa.*

*Lo que deben hacer los explotados al observar que se unen los que alquilan sus brazos es fortalecer su organización, vigorizar el espíritu de solidaridad y proceder muy reflexivamente, para evitar las ceda-*

*das que puedan tenderles, y no entablar contra ellos ninguna lucha descabellada.*

*Obrando de este modo pueden hacer frente los trabajadores a las más poderosas organizaciones patronales.*

PABLO IGLESIAS

## COMENTARIOS

Nuestros figurones políticos parece que han sentido necesidad ineludible de «expeler», cada uno, su respectivo discurso. Era, por tanto, indispensable que el eximio, el elocuente e incomparable orador asturiano hablase.

Y don Melquiades Alvares ha hablado.

Ha sido elocuente é «intencionado»: como siempre.

Su característica no la pierde nunca. Si Maura en el Real no estuvo apocalíptico, si no llegó a la altura que se esperaba: derribando como castillo de naipes al conjuro de su voz tonante a los «idóneos»—el Gobierno—, todas las bajas realidades que le molestan sobremanera, en cambio, don Melquiades no ha desmerecido en nada.

Repitémoslo para que no se nos olvide: estuvo «intencionadísimo» y elocuentísimo como siempre.

Y como «siempre»—es costumbre inveterada en él—dejó mal parada su consecuencia política.

Con más precisión: en el discurso de Granada dió término al equívoco del reformismo-republicano e ingresó en la monarquía.

Su traición a la república ahí está de cuerpo presente.

Con justicia está alborozado el conde de Romanones.

Su discurso de Palma ha producido efecto.

Ya cuenta con un compadre más para seguir sus ambiciones imperialistas en Marruecos.

Porque don Melquiades había abominado muy elocuentemente de nuestra aventura marroquí; pero en la hora suprema de pedir asiento a la monarquía lo acepta todo: aventura africana, ocupación de Tánger. Y por su cuenta y razón añade la posesión de Gibraltar.

Hay que confesar que don Melquiades ha dejado satisfechos a todos.

En suma: el record del transformismo.

\*\*\*

Como es sabido, en este régimen de aves de rapiña, de latrocinio, de política maldante al que se descuida lo despluman.

Y al que no se descuida y no es un astro también le despluman.

Así iba a suceder a los profesores de primera enseñanza en Madrid.

El Ayuntamiento de aquella capital

les adeudaba nada menos que 300.000 pesetas.

Las aves rapaces se apercibieron y les ofrecieron que la corporación les pagaría si les «regalaban» la mitad.

Así iba a suceder. 30.000 dureses iban a «birlar» a esos desgraciados profesores.

Pero nuestro compañero Besteiro se dió cuenta del «negocio» y lo ha denunciado.

No hay que decir que se ha movido la de dios es cristo.

Tomando cartas en el asunto el Juez. ¡Qué manía moralizadora se les ha metido a esos socialistas!

El caso ha sido edificante por demás. Inhibiéndose la policía de detener a los cómplices: había concejales y gentes de pro complicadas.

Es decir, toda la purulencia del régimen burgués al descubierto.

\*\*\*

Siempre que se trata de restringir la libertad, el derecho de reunión, el de emisión del pensamiento el Gobierno se muestra diligentísimo. Sino que lo di-

gan los anarquistas y sindicalistas que querían celebrar un Congreso pro paz en el Ferrol.

Otra cosa sucediera si se hubiera tratado de ir contra los acaparadores para abaratar las subsistencias o remediar la crisis de trabajo.

Pero unos descamisados se reúnen y quieren concertarse para traer la paz.

¡Habrás visto inocentes!, de seguro que dijo Sánchez Guerra para su capote.

Y telegrama al canto: Fuera Congreso. Al que chiste se le empapela. Si chista más se le... manda la guardia civil.

Modo de terminar el asunto rápidamente.

¡Oh los procedimientos Dato-Sánchez Guerra!

¿Por qué no demostráis vuestras habilidades en la crisis de trabajo y subsistencias?

*Es preciso que el Gobierno indulte a los reos de Bena-galbón. Con ello no hará más que un acto de justicia.*

## La Fiesta del Trabajo

### EN PALMA

El local social de las Sociedades obreras, de la calle del Sindicato, 124, ostentaba en sus balcones las rojas banderas de las entidades desplegadas, haciendo un bonito efecto.

Los niños que asisten a la escuela del Centro fueron obsequiados con un desayuno. Luego cantaron varios coros bajo la dirección de su profesor compañero Jaime Riera. El público que presenció el acto sacó una impresión muy agradable.

A las 10 de la mañana estaba convocado el mitin, a que habían sido invitados todos los obreros, por las entidades obreras.

Antes de la hora, el local ya estaba concurrencioso y poco más de las 10 se dió principio al acto, estando el local lleno de público.

Presidió el mitin el compañero Tomás Rosselló, quien después de explicar brevemente el objeto del acto, y de leerse la convocatoria del mismo, concedió la palabra al compañero Riera, de la «Varia», el cual censuró a los obreros que alegando perentorias necesidades trabajan el primero de Mayo.

Demostó lo insuficiente que son las horas de descanso que actualmente tiene el obrero y abogó por la implantación de la jornada de 8 horas.

Pone en evidencia lo bajo de los jornales con que se retribuye al obrero hoy día y dice que hay necesidad de preocuparse de mejorarlos.

Apunta la necesidad que hay de que se combata constantemente la plaga de los acaparadores que se enriquecen a costa de los obreros, vendiendo los artículos de primera necesidad a precios fabulosos.

Uniéndose los obreros y mostrándose enérgicos se va a conseguir que termine la guerra de Marruecos, que es una constante sangría para España con la cual nada vamos a beneficiar.

Por la Sociedad «Unión Tipográfica Balear», habló el compañero Alsina.

Persiguiendo dice, la Sociedad que representa, la mejora moral y material de sus asociados, no puede menos que dedicar un sentido recuerdo a los compañeros que actualmente mueren en los campos de batalla, con motivo de la guerra mundial y a los hijos de padres españoles que luchan en los estériles y traicioneros campos marroquíes.

Dice que al encarecimiento de las subsistencias, hay que añadir la falta de trabajo o sea la crisis económica y los que trabajan cobran los salarios iguales que antes o aun más bajos.

Censura al Gobierno que no se preocupa lo que debiera de ir contra los acaparadores y procurar trabajo.

Indica que entre las conclusiones que

hoy deben presentarse al Gobierno hay dos que son urgentes por lo que los poderes públicos deben atenderlas a la mayor brevedad. Se refieren a la indicada crisis de trabajo y al abaratamiento de las subsistencias.

También censura acerbamente el jornal de 1,50 pesetas que se da a los obreros empleados en el derribo de murallas por el municipio. Indica que es impropio de una corporación popular, el pagar tales jornales, pues debe servir de modelo y en las actuales circunstancias pagar tales salarios es carecer de conciencia, tenerla brutalmente burguesa. Expone, asimismo quejas contra la Junta de obras del puerto.

Encomia la importancia de la organización, relatando un sucedido y manifestando que con ella, las conclusiones presentadas serían una realidad, hay que unirse, pues, sólo a la unión se deben las mejoras que se obtienen.

Pero en el camino a seguir por las organizaciones de resistencia ha salido un obstáculo que es la organización católica. El jesuita Vives en Palma, director de el Patronato Obrero, es el obstáculo que hay que vencer, entendiéndose que, suprimiendo dicho estorbo, no tan solo se beneficiará a la clase obrera, sino también a la patronal, ya que sus directores procuran sacar de la burguesía el provecho particular posible.

Manifiesta también que la clase obrera de Palma, buena parte de ella, con su buen sentido, se ha dado cuenta del engaño no haciendo caso al señor Vives.

Termina indicando que puesto que el 1.º de Mayo, trata de formar conciencia obrera, era adecuado lo manifestado y dió un viva el 1.º de Mayo.

Por la «Agrupación Socialista», habla el compañero José Pérez.

Trata del encarecimiento de las subsistencias y demuestra que la mayor parte de la culpa de ello es del poder central, puesto que ha tenido muchas ocasiones para abaratarlas y no lo ha hecho.

Habla de la guerra europea y manifiesta: Los soldados que van a la guerra no se odian. ¿Por qué se matan?

Añade, se presenta la palabra civilización como justificante de la guerra de Marruecos. La civilización no se lleva con cañones y ametralladoras, sino por medio de la industria, de la instrucción y sobre todo, por medio de un cariño nacido del corazón.

Termina aconsejando una gran unión, ya que es la gran arma de los explotados.

Por la «Marítima Terrestre», lee unas cuartillas el compañero Vivó.

En ellas ensalza el 1.º de Mayo, indicando la importancia que tiene para el proletariado.

Ensalza la instrucción y fustiga la guerra que no trae más que muerte y desolación, mientras la primera proporciona positivas ventajas.

Termina dando un viva a la unión y al primero de Mayo.

En nombre de la «Juventud Socialista», usa de la palabra el compañero Bernardo Galmés.

Dedica párrafos de censura a la guerra actual y a todas las pasadas y las que puedan venir.

Argumenta que puesto que la Naturaleza no creó las fronteras, sino que son obra de los hombres no hay ninguna razón para que éstas existan.

Termina con una enérgica condena de toda empresa bélica.

El compañero Bisbal habla en nombre de la Sociedad, «La Igualdad», y además en nombre de la «Agrupación Socialista», por indisposición del compañero Roca.

Explica el significado de el 1.º de Mayo.

Manda un saludo a los obreros que se hallan forzados en las trincheras a empuñar el arma homicida con menoscabo de la fraternidad.

Si los soldados que se encuentran en campaña tirasen las armas entonces la fiesta de hoy recobraría su carácter universal de fraternidad.

Trata de las declaraciones de Maura y Romanones y les censura duramente por sus propósitos imperialistas de la ocupación de Tánger. Estas ideas no son de humanidad, sino de ambición.

Hace duros cargos a Alemania. Recrimina la invasión de Bélgica, diciendo que no ha sabido respetar los tratados, ni el arte, ni la razón.

Se muestra disconforme con la actitud de los socialistas alemanes, que se han prestado a secundar los planes belicosos de sus gobernantes, no teniendo en cuenta los principios de fraternidad y solidaridad.

Dice que opina que si España tiene que entrar en guerra no debe ser para ocupar Tánger, sino para ayudar a los aliados, puesto que, se defendería la justicia amparando al atropellado.

Llamó, asimismo, la atención a los obreros republicanos sobre el cambio iniciado por los directores del republicanismo y cree que se va perdiendo la esperanza en la implantación de la república.

Ahora, añade, es esperado el discurso de Melquiades Alvarez y de seguro que se sumará a las huestes liberales quien había predicado la república. Cree que ha llegado la hora, de que los republicanos honrados abandonen esa baja política y se sumen a las filas del Partido socialista.

Censura a los obreros que no habían asistido al mitin marchándose al campo.

Por último, indicó el compañero Bisbal que debido a su doble representación, había procurado salvar los respetos a ambas entidades representadas.

Se dió lectura a las conclusiones, las cuales fueron aprobadas por unanimidad.

Acto seguido y tras breves palabras del presidente se dió por terminado el mitin.

Todos los oradores fueron aplaudidos.

Después se organizó una manifestación que partiendo del mismo Centro Obrero recorrió las principales calles, entregando al Gobierno civil y a la Alcaldía las conclusiones respectivas.

### En el teatro Balear

Tal como estaba anunciado se celebró la función que los gremios asociados al Centro Obrero, habían organizado para solemnizar la Fiesta del Trabajo.

Se puso en escena, por la Compañía del aplaudido primer actor don José Ferrán, el drama «Juan el Montañés en la noche del viernes santo», obra apropiada y que el público aplaudió con entusiasmo los principales pasajes.

La interpretación fué buena. La primera actriz señorita Alegría estuvo muy bien en su papel de condesa siendo aplaudida con justicia en el tercer acto. La señora Fuentes en su papel de Magdalena estuvo acertada. El señor Fuster en el personaje del duque de Saboya supo mantenerse a buena altura, lo mismo que el señor Forteza en su papel de Pedro Tarhdi que arrancó grandes aplausos en el primer acto.

Todos los demás artistas ayudaron con acierto a la buena ejecución de la obra.

Del director de la Compañía señor Ferrán podríamos decir mucho, lo mismo como actor que como director escénico, pero la amistad que nos une con él y el cariño que se le profesa en esta casa nos priva de tributarle los elogios que mereció su labor artística, solamente le felicitamos por el éxito de la velada.

La banda de guitarras y bandurrias que dirigen los profesores hermanos Bernat, obtuvo grandes ovaciones, teniendo que repetir algunas piezas de «plus» para acallar los aplausos que con justicia le tributaba el público.

La Comisión organizadora nos solicita hagamos constar su agradecimiento, hacia los señores propietarios y a la Empresa del Balear, por haber dado toda clase de facilidades para que los obreros, sin obstáculo alguno, pudieran llevar a cabo, le conmemorar la Fiesta del Trabajo en dicho teatro.

### A LOS TIPOGRAFOS

## FEDERACION A BASE MULTIPLE

Es siempre interesante para los que nos preocupamos de dotar a la organización obrera de solidez y atractivos suficientemente poderosos para que puedan hacer a la organización eficaz, todos los intentos que se hagan con tal fin. Así que hoy voy a tratar, aunque muy superficialmente, sobre el nuevo proyecto de Federación Tipográfica que en el mes de junio será discutido en Madrid, en el Congreso que se celebrará, por creer que dicho proyecto reúne las cualidades necesarias a tal objeto.

El proyecto por lo que se desprende de la Memoria del Comité de la Federación ha tenido ya un feliz ensayo, puesto que todo lo que allí se propone de hace tiempo que lo disfrutaban los tipógrafos madrileños, por lo que viendo los buenos resultados que dicha organización daba a los asociados, se ha propuesto y aceptado, después de no pocas vicisitudes, un proyecto análogo al de la sección de Madrid, si bien con carácter nacional.

Podrían creer tal vez algunos compañeros que es imposible, el que una federación de industria pueda establecerse a base múltiple, centralizando, a tal efecto, los medios para atender a sus asociados en casos de enfermedad, paro, defunción, huelga, viaje e inutilidad. Y, sin embargo, la Federación de las Artes del Libro francesa tiene tal organización, reuniendo la particularidad de ser una de las más conscientes y sólidas de la vecina nación. Luego el proyecto actual de la Federación Tipográfica española a lo que tiende es a ponerse a la par de los organismos similares del extranjero, con provecho para todos los federados.

Y como tiene particular interés para mí las dificultades que puede ofrecernos el proyecto a los tipógrafos mallorquines,

más limitado aun, para los palmesanos y si tiene ventajas positivas ventajas que pueda brindarnos.

En lo que respecta a la organización y poco el espíritu de sindicato católico y visto por el intento de sindicato católico y visto su fracaso parecía que las dificultades podrían ser menores, para orillar esos inconvenientes en la primera oportunidad que se presentara.

Pero, por vida de los inconvenientes, ahora según noticias que han llegado a mis oídos resulta que en una de las imprentas más importantes de esta capital se agita la idea de formar una sociedad de socorros mútuos y la iniciativa ha trascendido a otras imprentas y parece que tiene éxito...

Por cierto que a mí el caso me extraña que esto cunda entre los tipógrafos, ya que no es de suponer que sea ahora que hayan descubierto la sociedad de socorros mútuos—existen una infinidad en la ciudad—, como yo creo que todo lo que tienda a desviar la atención de lo primordial: la Sociedad de resistencia, nos perjudica llevo la atención a mi vez sobre lo que creo beneficioso para la profesión: el proyecto de Federación Tipográfica, puesto que el envuelve una porción de ventajas sobre todos los proyectos locales y por consiguiente, con mezquinos medios.

Para determinar bien mi pensamiento: no es que yo crea un mal el que se funden sociedades de socorros mútuos, sino el que se pretenda fundarlas con un fin profesional, ya que a mi entender no es la sociedad de resistencia la que cabe dentro de la de socorros y si la de socorros en la de resistencia. Es preciso suprimir los equívocos.

Como en un sólo artículo, y aun corto, no es posible precisar bien las ventajas que han de originarse de tal organización para la profesión en caso de ser aprobado el proyecto en cuestión en el Congreso de los tipógrafos españoles del próximo mes de junio, este artículo no servirá más que de preliminar a los que sean necesarios para puntualizar bien sobre la indicada reforma.

A.

## El 1.º de Mayo de 1915

Festejar el 1.º de Mayo, símbolo de la paz entre los pueblos, de la desaparición de fronteras y de la fraternidad humana, mientras millones y millones de combatientes se destrozan con rabia incomparable, regando comarcas extensísimas de sangre, destruyendo los más preciados monumentos del arte, legados por generaciones que fueron y produciendo un estado general de miseria y de total ruina en los pueblos; festejar nuestro día, el gran día de las reivindicaciones proletarias, de los ensueños y de las esperanzas de un porvenir venturoso para la humanidad mientras el mundo triste y asombrado contempla las escenas de dolor producidas por la más horrorosa de las hecatombes registrada a través de los siglos, parecen algo semejante a una profanación, algo que no encaja, que desentona, que se aparta por completo de la fatal realidad.

Por eso juzgamos que el 1.º de Mayo de 1915 no debe ser enlazado con los anteriores ni con los que le sigan, pues mientras en los primeros el ideal del proletariado se manifestó expresivo y potente en todos los países como anuncio del establecimiento de un orden so-

cial más de acuerdo con la dignidad humana y con los sentimientos de estricta justicia, un negro velo cubre hoy el horizonte y un lamentable alto se ha impuesto en la propaganda y difusión del Socialismo.

Y es preciso dejar que termine la horrenda tragedia antes de pretender seguir el camino emprendido.

El término de la guerra, con las tristes enseñanzas que habrá de proporcionarnos, nos trazará el rumbo a seguir.

Cualquiera que sea la solución del conflicto, el Socialismo y el Internacionalismo no sólo subsistirán como una inmensa fuerza de protesta y de renovación social, sino que ganarán muchos nuevos adeptos, convencidos de que sólo en su triunfo podrá ver afianzada la paz definitiva entre los hombres y las naciones.

J. COMAPOSADA

Barcelona.

## El Socialismo y las bellas artes

Los presentes renglones no tienen más finalidad que demostrar a todos aquellos ciudadanos que no profesan nuestras ideas—y que por desconocerlas creen, entre otras cosas, en un socialismo puramente arbitrario y demoleedor, que tuviese por único objeto el de repartirse los bienes ajenos—que el socialismo no es precisamente aquello que se figuran, pues persigue un objeto mucho más elevado y diametralmente opuesto a los fines mezquinos y egoístas que erróneamente se le atribuyen, y que, en vez de ser el final de algunas cosas, ha de ser el punto de partida de muchas.

Los Sindicatos, al construir sus futuros talleres, han de hacerlo con verdadero lujo y esmero, lo mismo en los edificios que en lo que se refiere al material, y su esplendor llamará la atención por el cuidado y primor con que se elaborarán hasta los detalles más ínfimos.

La sociedad futura tendrá por distintivo la riqueza y esplendor, no para que la guarden avaramente unos cuantos, que a veces ni saben disfrutar de ello, sino para que, estando al alcance de todos, y muy al contrario de lo que muchos suponen, la sociedad, en vez de vegetar en una deprimente mediocridad, evolucio-

ne en un medio apropiado a las aspiraciones artísticas e intelectuales que todo hombre posee, y que a veces se atrofian miserablemente por falta de elementos para realizarlas. Cuando los Sindicatos lleguen a realizar sus construcciones en la forma suntuosa y artística que corresponde, entonces es cuando se demostrará palpablemente que el capitalismo, al engendrar la miseria, ha disminuido la producción artística, y, por el contrario, la mutualidad y la cooperación, poniendo el arte al alcance de todos, han multiplicado esta producción llevándole al apogeo de su esplendor y suntuosidad. Al afirmar que así sucederá, no lo hacemos porque nos convenga presentar el porvenir bajo un aspecto risueño y halagador, sino porque se puede demostrar científicamente que tiene que suceder así, por un fenómeno psicológico fácilmente demostrable.

Cuando el hombre, merced a un nuevo régimen económico, no conozca la miseria ni las privaciones, lo mismo en el terreno material que en intelectual; cuando su educación alcance el mayor grado de perfeccionamiento y se hallen las riquezas generalizadas en el mundo, la belleza y la perfección en la forma serán una exigencia del espíritu; es más, el hombre educado de tal manera no podrá vivir más que en una aspiración perpetua de la belleza, porque este es el objeto esencial de la sensibilidad, de tal suerte, que el arte, en todas sus manifestaciones, será una de las exigencias más absolutas de la nueva Humanidad; y esto será así, porque la mutualidad y la cooperación, al excluir la miseria, crearán una existencia extraordinariamente hermosa, por ser una condición natural, inherente de la inteligencia y de la sensibilidad, la aspiración a lo bello.

De aquí que esto me induzca a tratar un asunto que es uno de los argumentos de mayor trascendencia entre los muchos que esgrimen nuestros adversarios; me refiero al porvenir de las bellas artes cuando el mundo se haya socializado.

No se pueden desarrollar en los cortos límites de un artículo de periódico todos los argumentos que sugieren temas tan interesantes; pero trataremos de ellos con toda la amplitud que requieren en la «Evolución superorgánica», al ocuparnos de la «adaptación psíquica». Ya Taine, en su «Filosofía del Arte», demuestra cómo los periodos de prosperidad en los pueblos influyen en la expansión artística; pero no explica que esto tiene su razón

última, ni tampoco saldrá la Revolución Social, y si que reportará un grave quebranto a la Internacional Obrera y a la Internacional Socialista, del que tardarán algún tiempo en repararse.

### CUATRO PALABRAS FINALES

Hemos llegado, ¡por fin!, al final que tanto se ha hecho esperar. Pero antes de pronunciar la sacramental frase con que se pone punto a todo discurso, permitidme cuatro palabras, que serán las finales.

A medida que iba corrigiendo en las cuartillas las faltas ortográficas que se me escaparon al correr de la pluma, notaba que el tono de que me sirve es un poco duro. Confieso que por esta misma razón he dudado unos minutos en entregarlas a las cajas.

Pronto he reaccionado, al convenir con mí mismo que por algo cerramos enérgicos contra las leyes que nos impiden hablar claro, que nos obligan a servirnos de grandes eufemismos artificiosos para expresar lo que nosotros creemos que es la verdad. Y, pues, si tal hacemos ¿por qué en lo que no hay ninguna ley que nos impide expresarnos con la claridad

de ser en la anatomía y fisiología cerebral, que estudiaremos también oportunamente, pues basta lo que hemos expresado para que se establezca la demostración de que, una vez asentada la mutualidad, y cuando los hombres encuentren un «medio» apropiado a su desarrollo, en vez de evolucionar en un terreno falso por la miseria engendrada en el capitalismo, entonces, repetimos, las artes florecerán y se extenderán por lo que se refiere a la personalidad del artista; pero habrá que contar también con lo que favorecerá a las bellas artes un medio social idóneo, pues la sociedad futura ha de exigir una cultura general y se establecerá, por consiguiente, una corriente intelectual que elevará la producción artística a un apogeo del que no podemos tener idea.

Esto no es más que un ligero esquema de algunos temas socialistas que es necesario difundir, porque se prestan a concretar nuestra doctrina, presentándola a los profanos desde un punto de vista más atrayente, pues en la sociedad futura todo será tan rico, tan abundante; el estado de la Humanidad alcanzará tal grado de perfección, que hasta la forma humana llegará a su máximo de belleza física e intelectual. El lujo será tan universal que no se percibirá más que como suprema expresión de lo bello.

ENRIQUE LLURIA

## LOS SOCIALISTAS ALEMANES

En estos tiempos en que tantas necesidades se publican a diario en la Prensa respecto a la actitud de los socialistas alemanes, sin matices ni reservas, sin distinción entre aquellos que, como Liebknecht y Bernstein, luchan heroicamente por sus principios y los que los han traicionado, conforta el ánimo leer la bella página que Ernesto Denis, profesor de la Sorbona, consagra a la cuestión en su hermoso libro «La guerra».

Estudiando las responsabilidades de los que «han premeditado la guerra y han provocado la ruptura», examina la actitud de los socialistas, y dice:

«Conocemos muy mal los incidentes que precedieron al voto de los créditos militares en el Reichstag, el 4 de agosto, y las razones que decidieron a los diversos partidos. Pero algunos informes indirectos y fragmentarios que han llegado hasta nosotros, nos permiten, sin embar-

que deseamos en lo que con claridad no podemos explicar, he de seguir sirviéndome de subterfugios? Si a lo que es pan puedo llamarlo pan, sin temor de que la justicia burguesa me heche sus garras, ¿por qué he de seguir diciendo que es lo que resulta de la coacción de una masección de harina? Si a lo que es vino puedo llamarle vino, sin miedo a caer en la red que constantemente nos tiene tendida la ley ¿por qué he de seguir llamándole que es el zumo de la uva? Somos o somos, que dice el genial Hamlet.

He ahí, pues, la causa del duro tono de que me sirvo. He visto que mi criterio es el que estimo lógico, y que la expresión clara del mismo no podía reportarme por parte de la ley ningún perjuicio, y lo he trasladado a las cuartillas en la misma forma que ha fluido a los puntos de mi pluma. Es más, aun lamento que el uso constante de subterfugios me haya hecho servir de algunos donde podía pasar sin ellos. Así que os ruego que allí donde encontréis uno, lo suplís por el significado escueto que pretende encubrir, o que encubre, aun mejor. En lo que ningún riesgo se corre por parte de

go, deducir que la extrema izquierda no se resignó a conceder los créditos para la guerra sin serias dudas y después de una dolorosa lucha de conciencia.

Sodoma se hubiese salvado a contar con un solo justo. Alemania lo ha encontrado—un poco tarde—en Liebknecht, que no ha querido menguar por más tiempo un nombre reverenciado. El «Vorwaerts» ha desmentido valerosamente las ridículas acusaciones lanzadas contra nuestros soldados y ha condenado, cuanto se lo han permitido las circunstancias, las horribles salvajadas del Estado Mayor prusiano. Hace falta heroísmo para ello.

En ciertos momentos de negrura, las almas mejor templadas se nublan por la ola de la locura ambiente, y la justicia más elemental obliga a saludar con un entristecido respeto el valor y el esfuerzo moral de algunos corazones intrépidos que intentan, al menos, luchar contra la corriente y conservar una apariencia de sangre fría entre el delirio universal.

A la manera que algunos esclavos de otro tiempo delectaban en las Catacumbas de la Roma imperial el libro donde veían nacer un mundo nuevo, acaso ahora en los talleres, algunos obreros, momentáneamente impotentes y desamparados, lloran su sueño de fraternidad universal y preparan la resurrección de una Alemania nueva, lavada de sus manchas de sangre y de barro.

¡Honor a los que, entre los gritos de una multitud estúpida, mantienen firme y en alto el estandarte del porvenir! ¡Piedad para los que han sido engañados y han creído de buena fe combatir el zarismo! Esperemos y confiemos en los que buscan entre las tinieblas la luz y se aperciben de que el pendón de los Hohenzollern no podrá ser nunca la bandera de la Internacional.»

El autor de esta página admirable que todos nuestros camaradas se complacerán en leer y releer no es socialista; sin embargo, es un sabio de espíritu vasto y generoso que ha escrito un libro animado del más ardiente patriotismo, y en el cual el proceso del imperialismo alemán está trazado de mano maestra.

La nobleza de sentimientos y alteza de miras, con las cuales se pronuncian, son dignas de todo elogio.

JEAN LONGUET

**Trabajadores: Suscribíos a «El Socialista» diario.**

la ley, llámese pan a lo que es pan y vino a lo que es vino. ¡Fuera diplomacias literarias allí donde la ley no las obliga! Claro está, que sin faltar jamás al respeto debido a todas las ideas ajenas y a los que las sostienen. He aquí el lema de mis mejores amores, al que procuro habituarme, y en el que me habituaré, tarde o temprano.

Del mismo modo, no debo terminar sin hacerlos presente que no debéis de buscar en este trabajo galanura y corrección. En primer término, porque yo no poseo ni la una ni la otra; y en segundo término, porque su índole obliga a que se entregue el original al cajista sin haber podido corregir más que las erratas ortográficas.

Amigos y amigos: HE DICHO.

E. Montferrer Noé

## FRENTE

de la

## Gran tragedia

(Conferencia que no se ha leído aun, pero que se puede leer ya.)

agredidas, han cumplido con su deber de socialistas militantes; creo que lo mismo que digo de los socialistas militantes puede decirse de los anarquistas; y creo que los socialistas belgas, y en extremo más los franceses, han obrado mal autorizando la participación ministerial de nuestro Partido en sus respectivos países.—Creo que esta guerra no es una guerra de idealidades, sino que, como las demás que ha habido, defiende tan sólo los intereses del capitalismo.—Y creo, por último, que de ella no saldrá ni la democratización del zar, ni el desarme, ni es la

## Conmemoración

Hoy, el día más grande para el obrero, el trabajador, el proletario, se ve ennegrecido, enlutado, a causa de la fratricida lucha entablada por la representación de la rancia y gastada nobleza imperialista, que si algún rasgo tuviera de generosa y noble, lo habría ya dado a conocer, abdicando los injustos derechos que por tradición y condescendencia de sus mismos súbditos aun disfruta moral y materialmente, abusando de ellos hasta la saciedad, pues no tan solo se conforma el despreciable déspota con el producto que emana del sudor del vasallo si que también le obliga a verter su sangre y la de sus descendientes, haciéndole cometer en nombre de la Patria que nunca lo mandó, el autorizado crimen de la guerra sangrienta y odiada por todo el género humano: sangrienta sí, porque riega el fecundo suelo del líquido vital del hombre; en muchas ocasiones sacrifican-se las vidas de ancianos, mujeres y niños, seres débiles e inofensivos, siendo esto causa bastante para que resalte odioso cualquier acto guerrero colectivo, tan sin razón como puedan serlo el homicidio y atentado a personas, es decir, aun más grave que ambos por ser mayor siempre el número de víctimas y porque la guerra persigue una sola finalidad que es: el negocio mercantil aprovechable para todo promotor de ella, pero calamitoso, a los pueblos que la sostienen, al ciudadano y su familia, al infeliz que la «patria» sacrifica en aras de una gloria simbólica, vaporosa, imaginaria...

Trabajadores, obreros, proletarios, compañeros todos por la afinidad que nos une de sensatez, de lógica, de serena y firme constancia, hoy es para nosotros fecha memorable, que pone de realce en nuestro pecho, la honrosa satisfacción de haber cumplido como era nuestro deber, evolucionando siempre hacia el progreso, hacia la razón que ya es nuestra en todo el mundo, porque el burgués tanto colectiva como individualmente, todo cuanto ejecuta para lesionar al proletario explotado, solo un arma más, que con el tiempo, le hiere al mismo que la arrojó contra el infranqueable y resistente muro formado por la unión fraternal proletaria,

como justo castigo al temerario iluso que lleno de soberbia quiere detener el poderoso empuje de una nueva civilización sana y robusta.

¡Compañeros! En el 1.º de mayo del año 1915 cantemos con entusiasmo, entereza y a pulmón lleno, los himnos de unión y paz universal, que es la única gloria a que deben aspirar todos los pueblos, estrechando más y más los lazos de amor, honradez y trabajo.

FENIBA

## ¡VIVA EL 1.º DE MAYO!

¡Viva el 1.º de Mayo!  
¡Abajo el burgués! ¡Abajo!  
De la fiesta del trabajo ese grito sin desmayo veloz correrá, cual rayo de Mayo en su primer día, brillando luz, alegría, en los honrados semblantes de los obreros amantes en guerrear la burguesía

¡Vibre y la voz potente del proletario ilustrado  
¡Triunfe al fin el explotado  
con razón, cuerdo exponente!  
Sucumba ya la serpiente, el burgués que está acechando, mientras que el débil sudando gana un mísero jornal, montañas de capital su patrón va amontonando.

Hora es ya de despertar del letargo en que yacemos no es hora ya que esperemos lo que jamás va a llegar.  
¡Hay que unirse, hay que luchar trabajando con tesón, con fe, alma y corazón que unido el proletariado se da ya por bien contado el triunfo de la razón!

¡Proletarios! ¡Hay que unirse marchando en pos del Progreso!  
Salga herido o salga ileso el que vaya a combatir, medroso no ha de fingirse

que la razón inmortal, no tiembla ante el capital del vil burgués «papagayo»...  
¡Viva el 1.º de Mayo!  
¡Viva la Revolución Social!

J. MARTÍ ROSSELLÓ

## CON SANGRE

¿Cabe otro título mejor a estas líneas que el presente? No, caros lectores; ya que la mayoría de los que en años precedentes celebraron el 1.º de mayo, hoy recordarán en los inmensos campos de batalla entre estertores de agonía y anegados en su propia sangre, el pasado mayo en que tan alejados estaban de pensar que este le «cogiera» empuñando las armas para exterminar a sus compañeros, hoy enemigos de su patria, ya que si ella no existiera no hubiera pasado por sus mentes, la idea de que los que ayer consideraban compañeros, sean hoy sus más encarnizados enemigos.

Solo sangre habrá hoy en que todo debiera ser amor; pero creo que de esta sangre brotarán tantas flores rojas, que con sus perfumes asfixiarán a los causantes de que este 1.º de mayo se vea cubierto por la sangre de miles de proletarios. Sangre que correrá en desbordante torrente, arrojando todo cuanto a su paso se oponga, hasta convertir en un hecho la Paz, tantas veces soñada por nosotros los socialistas.

Pensemos en nuestros compañeros de allende las fronteras y laboremos porque cese tan terrible matanza, y que el próximo 1.º de mayo sea para que todos los que hoy luchan, se den un abrazo como final y preludio de una paz eterna.

ERNESTO GALLEMÍ

*Las Agrupaciones y Juventudes Socialistas de esta Isla y las aherres en general, deben propagar nuestro semanario, buscando suscriptores y lectores.*

*Es el deber de todo buen socialista, de todo obrero consciente, el procurar que la Prensa obrera tenga la mayor difusión posible. Sin periódico no hay Partido ni organización obrera.*

## CONVOCATORIAS

**Agrupación Socialista Palmesana.**—Esta entidad celebrará Junta general ordinaria el sábado 8 de los corrientes, a las 8 y media de la noche para tratar el siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta anterior.
  - 2.º Nombramiento de una Comisión para formar el catálogo de la biblioteca.
  - 3.º Nombramiento de secretario del exterior.
  - 4.º Asuntos generales.
- Se ruega la puntual asistencia.—E Comité.

**La Igualdad, Sociedad de obreros zapateros.**—Se pone en conocimiento de los socios que el próximo sábado, 8 del corriente, a las 8 y media de la noche, se celebrará reunión general ordinaria, en el local social para tratar el siguiente orden del día:

- 1.º Acta y cuentas.
  - 2.º Nombramiento de recaudador por haber presentado la dimisión el que lo desempeñaba debido a motivos de salud.
  - 3.º Asuntos generales.
- Se ruega la puntual asistencia de todos los asociados.—Palma 3 de mayo de 1915.—Por la J. D., el secretario, R. Pizá.

NOTA.—Las condiciones para hacer la recaudación obran en secretaría.

## Correspondencia Administrativa

Lluchmayor.—M. G. Recibido 32,50 pesetas. Pagado hasta 28 de marzo 1915.  
Cazalla de la Sierra.—F. P. D. Recibido 2 pesetas. Pagado hasta 31 de diciembre de 1914.  
Capdepera.—P. A. O. Recibido 11 pesetas. Pagado hasta 13 de marzo 1915.  
Alaró.—D. F. Recibido 13 pesetas. Pagado hasta 28 de marzo 1915.

Imp. «La Colectiva».—Sindicato, 124

**El Obrero Balear,** se vende: En el kiosco de la plaza de Cort y en el Café del Centro Obrero, Sindicato, 124

# EL SOCIALISTA

Organo del Partido Obrero

Redacción y Administración: FUENTES, 4

SUSCRIPCIÓN.—Madrid: un mes, 1 peseta.—Provincias: trimestre, 5 id.—Extranjero: 10 id.

**Número suelto, cinco céntimos**

## PAPEL DE FUMAR

**Primero de mayo.** Calidad superior. Fabricado por la Cooperativa

REPRESENTANTES: REXECH-TUDURÍ :: Obrero de Bañeras ::

Los socialistas y proletarios deben usar siempre el papel de PRIMERO DE MAYO. Caja con 100 libritos, con estuche 3'50. Pedidos a los representantes, Sindicato, 124.—Palma.

## C.ª Internacional : CHICAGO de Ampliaciones :

La casa más importante en retratos amplificados.

Única que garantiza sus trabajos

:-:-: Si no está bien no se paga

Ampliaciones tamaño natural (Grado 4), 7 pesetas,  
con marco, 15 pesetas

Se hacen toda clase de retratos: Crayon, Sepia, Acuarela, Aguada francesa, Pastel, Oleo genuino y toda clase de retratos que se conocen en el mundo.

Encargos y demás dirigirse: S. Jaime, 41, 1.º Palma

Faltan representantes en todos los pueblos de la isla

NOTA.—A los suscriptores de este periódico se les hará una rebaja especial.